

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

DIRECTOR: FRANCISCO DURANTE

México, Julio 2 de 1905

Registrado como artículo de segunda clase. Redacción y Administración: 1a. de San Lorenzo 3.

Número 1

LA CUESTION PALPITANTE

No vamos a recoger, por respeto al público y por decoro periodístico, los dísticos que el órgano del ilustre enfermo "ha vertido" estos días sobre los que escribimos La Correspondencia de España. Quédense sin respuesta todos aquellos conceptos injuriosos, reveladores de una educación insuficiente y de una lamentable ausencia de ingenio.

La Correspondencia de España se ha fundado para reflejar las aspiraciones de la Colonia; para defenderla de los ultrajes que diariamente la infiere "El Correo Español," y para recordar a nuestros compatriotas que aun comprando barato y vendiendo caro, según la frase del señor Porrúa, tienen derecho a que se les guarde aquellas consideraciones que en todo el mundo existen para el que trabaja, para el que crea, para el que produce.

Porque lo singular de los ataques del Sr. Porrúa y de "El Correo Español," estriba en que el señor ex-intendente de Hacienda en Cuba, ha creído ver en nuestra colectividad un conjunto de comerciantes, faltos de toda otra aptitud social, y necesitados de guía para otros fines que no sean los de la compra y venta....

¿Cómo se explica que no siendo nuestros compatriotas oradores, ni políticos, ni condecorados, se atrevan a construir un Casino, ni a organizar unos festejos sin contar con el beneplácito del hombre que ha pronunciado media docena de discursos, un tanto inferiores a los de García Alix?...

Tal y tan grave ha sido el delito cometido por la Colonia. Y como se trata de gentes ignorantes, de seres inferiores dedicados exclusivamente a "comprar barato y vender caro," no ha podido el señor Porrúa reprimir su santa ira, contener su indignación.... ¿Quiénes son ellos?

Tratárase de hombres políticos, de literatos, de periodistas, y entonces la querrela hubiera tomado forma más mesurada, entonación más justa. Pero no merecen respeto alguno para el Director de "El Correo Español" los que viven dedicados al comercio y a la industria, símbolo del progreso en todos los países civilizados.

Sobre esos compatriotas nuestros ha lanzado "El Correo Español" todas las retenciones de los pobres de espíritu, y todas aquellas acusaciones que puedan llevar a la opinión la desconfianza respecto del individuo, la duda respecto de su honradez.... A los ricos se les llegó a decir que "son muy pocos" los que pueden explicar la procedencia de cada peso ganado....

No considero satisfecito el señor Porrúa su vanidad personal apellidando ignorantes a cuantos pertenecemos a la Colonia; fué preciso que su periódico espereciere en la plaza pública las sombras de la prevención sobre los que han logrado poseer una fortuna, y acaso el deseo más esbozado de sujetar el bolsillo de nuestros compatriotas a una rigurosa investigación.

Jamás llegaron a tan peligrosos extremos de agravio los periódicos que nos combatían durante la guerra de Cuba; jamás acudieron a tan tristes argumentaciones contra la Colonia los que predicaban el odio a España; la egeguedad política se mantuvo en los líderes que separan la acusación al adversario del respeto a su honradez profesional....

¡Ah! los ricos y los viejos! Ellos son el blanco de todos los indocu-

mentados que chillan en "El Correo Español." Los ricos, porque no han escrito todavía una Memoria que pruebe la legitimidad de sus ganancias; los viejos, porque no son oradores, ni ex-diputados, ni artistas, ni hombres capaces de llenar las columnas de un periódico.

Estaba reservada a los actuales redactores de "El Correo Español" la triste gloria de acometer a los ancianos, por haber dedicado los años de su vida a fomentar el comercio, a desarrollar la industria, a ser, en fin, en la esfera de la actividad humana, hombres útiles, hombres necesarios en el concierto social.

Porque si sólo fuesen dignos de alabanza los que se tejerán en las letras; si sólo son acreedores a la pública estimación los que deliran con la oratoria ó los que escriben un artículo mediano, debía el señor Porrúa dedicarse a la exploración de alguna región desconocida donde crear una Colonia a su imagen y semejanza, aunque sólo fuese para proporcionar el gusto de presidir todas las Juntas y todas las Comisiones.

Pero el reino del señor Porrúa no es de este mundo. Sus quipotecas declamaciones flotan en el vacío de la general indiferencia; sus alardes oratorios no logran alterar el orden de cosas establecido, y sus amenazas, sus acusaciones, sus salidas de tono, se estreñan ante la reflexión y el buen juicio de la Colonia.

Nada más peregrino que el triunfo alcanzado por el Director de "El Correo Español" al ser elegido Presidente de la Junta de Covadonga por cien votos; abrumadora mayoría si se tiene en cuenta que los socios del Casino pasan de seiscientos y que las puertas del edificio se abrieron aquella noche para todos los españoles que quisieran tomar parte en la votación.

Fué un "plebiscito" cantado en todos los tonos por el diario de la calle de Chavarría; fué una enorme explosión de entusiasmo la que produjo el triunfo del señor Porrúa sobre el Zocato... Entre todos los socios del Casino y entre todos los que por primera vez pisaban aquellos salones, obtuvo el señor Porrúa cien votos. No puede dudarse de la formalidad de la elección, y sobre todo de la mayoría de la Colonia, representada por cien papeletas.

Pero si tan inusitado fué el éxito; si la colectividad está constituida por los cien individuos que votaron al señor Porrúa y no por los ochocientos que se han abstenido de votar, ¿a qué seguir la campaña de injurias contra nuestros compatriotas?

Logrado lo que se propuso el señor Porrúa, por una mayoría de que no hay ejemplo en anteriores votaciones de la Colonia, parecía natural que los ataques de "El Correo Español" tuviesen un término ante el triunfo definitivo.... Pero ¡ay! que en el fondo de aquellas alabanzas al candidato insuperable palpita el despecho de los burlados, la indignación de los vencidos....

Nosotros, los que no hemos de solicitar jamás cargo alguno en la Colonia, nos permitimos invitar a "El Correo Español" a que prescinda de sus odios y de sus pasiones; no porque la confesión de sus culpas sea bastante a prolongarle la vida, sino porque quien lleva una existencia tan agitada, debe ir pensando en prepararse una muerte dulce....

Francisco Durante.

el fracaso de los especuladores en esta legumbre, es inmenso, pues en lugar de ciento cincuenta pesetas que esperaban obtener allí por cada cien kilos de clase gorda, no obtienen más de cien ó ciento, cinco, ciento diez a la suma, y para eso, con escasa demanda.

Por lo expuesto, ha disminuido notablemente la demanda que reinaba en el mercado por las clases finas, y los precios tienden a bajar precipitadamente.

Frijol
Con poca oferta se ha vendido a... \$12.25 el sano, y \$11.50 el picado.

Trigo
Escasea, y los compradores pagan \$17.50, pretendiendo los tenedores \$18.

Maíz
Abunda, y se vende sin esfuerzo a \$7.50.

La cebada escasea y se paga a \$5.25.
Sabás Mercurio

CONSEJOS UTILES

Si tienes interés en que no te contesten una carta, mándala a "El Correo Español."

Porque, ó se la come Porrúa, ó la pierde Pérez.

La modestia, en los tiempos que corremos, es una cualidad completamente inútil.

Las alabanzas de sí mismo, aunque los méritos no parezcan por ninguna parte, producen resultados excelentes.

El noble Porrúa, frase de Berdejo, dá informes gratis.

Cuando por despecho ó por otra causa parecida, insultes a una colectividad, aguantate firme mientras calle.

Cuando se defiendan y pruebe que eres un tal por cual, rájate, adoptando la mejor postura.

Es de muy buen éxito en casos tales, decir que no te referías a la colectividad, sino a Don Fulano.

¿Que este señor no se metió jamás contigo? No importa. Mientras la víctima se defiende, tú sigues engañando a los tontos y a los que no te conozcan el juego, porque para los que te conozcan, te has caído. En último extremo, cuando hasta el Don Fulano te ponga en evidencia, entonces el mea culpa, te declaras una barbaridad de enfermo y las responsabilidades las echas al primer presbítero sin órdenes que se preste a ello. ¡Que los hay!

No digas jamás en público que das tu palabra de honor de volver a desempeñar un puesto en las Juntas de la Colonia a que pertenezcas, porque puede tentarte la vanidad admitiendo el primero que te ofrezcan cuatro bromistas.

Con lo cual, amado Teófilo, te pones en ridículo y haces una cosa fea con la palabra de honor dada.

Pregunta, entre otros, a Ferrer, si suele ocurrir esto.

Si te anuncias en un periódico y éste te injuria sin motivo, retírales el anuncio y la suscripción. Es un recurso que no falla nunca.

Al día siguiente te declara honradísimo, respetabilísimo y hasta buen mozo.

No preguntes después por la seriedad periodística. No tienen por qué dar explicaciones.

No ofrezcas puntapiés a nadie. Es muy mala costumbre.

Además, se me la gente de esa clase de ofrecimientos.

Porque has de saber, Teófilo, amado, que hazmerrnsin y valiente, si no son sinónimos, se parecen mucho.

El P. Sarmiento.

MAXIMO GOMEZ

Los periódicos llegados últimamente de la Habana, traen extensos pormenores de la muerte de Máximo Gómez, el enemigo más tenaz que España tuvo en Cuba.

Con motivo del fallecimiento de aquel jefe de la revolución se han escrito cosas singulares en su elogio.

Bien puede decirse, sin ofensa para los cubanos, que han heredado de nosotros la exageración y el hábito de declamar.

El Conde Kostia, luego de hablar del "sol de la tiranía," y del "dolor de la liturgia patriótica," compara a Máximo Gómez con Cavour y con Molke... Pero como no tenemos el menor interés de contrariar a los que lloran su muerte, consignaremos únicamente, rindiendo un tributo a la justicia, que Máximo Gómez fué uno de los jefes revolucionarios más amigos de los españoles; a raíz de la intervención americana.

Sus acentos de templanza y sus consejos de prudencia, no pasaron inadvertidos para nadie. Después de la guerra, hizo cuanto pudo, y con la autoridad que su nombre le había conquistado en el país, para borrar los antiguos odios entre peninsulares y cubanos.

Que Dios le haya perdonado.

Siguo la crisis

El nuevo Gabinete

Dijimos en nuestro número prospecto que un Gabinete presidido por Villaverde, es la crisis misma. No hay motivos para aplicar la frase en toda su extensión, al Gabinete que actualmente preside Montero Ríos, pero mucho menos lo hay para augurarle larga y próspera vida.

Después de tantos preparativos la fiesta ha resultado mezquina sobre toda mezquindad. El Gabinete es de toda la menor altura posible, y un caso muy agudo de yernoocracia.

Por el Ministerio de Gobernación garcion nulidades tan insignes como García Alix y Sánchez Guerra, pues tal parece que siendo la cartera más importante, es la menos exigente. Ahora, tenemos allá al Sr. García Prieto, que no se conoce como político ministrable, pero sí como yerno cariñoso del Presidente, lo que es una satisfacción para los que esperábamos grandes iniciativas, grandes reformas y menos política menuda de la que se viene usando. No faltan carteras bien empujadas, como la de Hacienda en Urzáiz y la de Obras Públicas en Romanones, ya que si el primero en finanzas es muy superior a Villaverde, el segundo donde quiera es hombre de arrosos, prenda muy estimable. En las otras Secretarías de Estado, se mantendrá religiosamente el statu quo que tan ópinios- frutos viene produciendo.

Urge reorganizar el ejército y dar algún paso decisivo en el asunto de la Marina, y para responder a esas exigencias ni Weyler ni Villanueva son muy eicientes que digamos.

En suma, que la crisis no ha sido suelta en aquella forma que demandan impudicamente las circunstancias.

Las grandes figuras del partido liberal quedarán descartadas de la combinación; Canalejas, que es una esperanza, rompió con el viejo canonista, y Morret, la eterna negación de las aspiraciones nacionales, ofrece a la situación política su incondicional apoyo.

Auguramos corta é infecunda vida al nuevo Ministerio.

Ecos de la Colonia

En la elegante residencia de nuestro compatriota Don Andrés Roig, celebróse una fiesta dedicada a la niña María Luisa Palma, concurriendo distinguidas familias de la buena sociedad. Los niños, que en buen número asistieron a la fiesta lucían vistosos trajes de fantasía. Bautizaron una muñeca apadrinándola la niña Lola Galindo y el niño Carlos Zozaya, terminando la fiesta con un animado baile.

Con motivo de su día onomástico, el acaudalado banquero Don Pedro Romano, obsequió a un gran número de sus amigos con un espléndido banquet.

También se dispone a celebrar sus días Don Jesús Muñiz, ofreciendo una fiesta a distinguidos miembros de la Colonia.

Ha llegado a Púa, Asturias, D. Juan Ramón de la Vega, conocido industrial radicado en ésta.

Se encuentra en París, realizando compras, Don Ismael de la Vega.

A Tresgranadas, Asturias, llegó Don Jacinto del Río, quien, ya cerca de su casa, y ansioso de abrazar a sus padres, sufrió la fractura de una pierna. Lamentamos el percance.

Nuestro buen amigo, Don Gabriel Ibarra, que preparaba el viaje a la Patria, por exigencias de salud, le ha suspendido ahora, en virtud del nuevo diagnóstico de los médicos. Celebraremos su inmediato alivio.

Recientemente ha llegado a esta capital la señora Isabel G. de Solano, conocida escritora. La distinguida dama se preocupa mucho por la enseñanza, pues sus miras son establecer aquí una escuela para la educación práctica de la mujer. El señor Lic. Don Justo Sierra, nombrado últimamente Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, ha recibido a la mencionada señora, con quien tuvo una conferencia.

Reciba la señora de Solano nuestra cordial bienvenida.

Encontrárase enferma de alguna gravedad una hija de nuestro querido amigo Don Enrique Rivero, Secretario del Casino Español. Lo sentimos vivamente, deseando el pronto restablecimiento de la enfermita.

Anteayer salió de esta capital rumbo a Gómez Palacio, Durango, nuestro apreciable compatriota Don Lorenzo Negrete, socio de la casa Antonio Ruiz Lavín, de la mencionada localidad.

Se encuentra en México nuestro compatriota Don Aurelio Gómez, conocido comerciante de Tehuacán.

Ha llegado a la capital nuestro buen amigo Don Ramón Díez de Sollano, con su distinguida familia.

Próximamente se embarcarán para España Don Modesto Esparza y señora, a los que deseamos un feliz viaje.

Ha regresado de Europa Don Manuel Noriega Posada.

Según rumores fidedignos, en la junta celebrada el día 28 por la directiva del Casino Español, acordaron ceder el salón de sesiones a la Junta de Covadonga, con la condición de que tendrá esta que pedir permiso con anticipación, siempre que necesite celebrar junta ó asamblea.

Para el día 3 están citados a junta general los miembros de "La Unión Mercantil."

En esta junta tomará posesión del cargo de presidente, Don Miguel Llano, y se tratará la conducta que debe seguir el gremio de abarrotes, ante la alteración de precios en la cerveza, que nuevamente origina dificultades.

A nuestros lectores

Por no haber terminado aún la instalación de nuestras oficinas, nos fué imposible publicar ayer el primer número de este diario.

Pero resarciremos a nuestros lectores de esa falta, dándoles periódico mañana lunes.

Dos cartas

México, Junio 27 de 1905.
Sr. Director de "El Correo Español":

Presente.

Muy señor mío:

Leí el artículo "Aclaraciones," publicado con fecha 24 del corriente en el diario que usted dirige, artículo en el cual se alude claramente a una personalidad que nos merece a muchos la opinión más opuesta a la sustentada por el articulista; pero siendo muy difícil llegar a conclusiones definidas por el camino de discutir si el caballero a quien se pretende señalar es ó no listo, ignorante ó instruido, guapo ó feo, prefiero invitar a usted a que discuta una insinuación y un propósito contenidos en el famoso escrito: la insinuación de que dicha personalidad influye perniciosamente sobre la Colonia Española, y el propósito de emprender una salvadora y caritativa cruzada contra esa influencia.

A mi juicio, el único modo racional de llegar a un resultado práctico, es que anote usted todas las "obras" en que "nuestro acusado" haya intervenido, precisando la parte que en ellas haya tomado; y así podremos decir: I. Hasta qué punto son suyas. II. Si fueron buenas ó malas; lo que es mejor; si perfeccionaron ó no lo "existente" con anterioridad.

En suma, lo que los amigos de ese señor pedimos a usted—creyendo nos reconocerá de buen grado y con su habitual cortesía el derecho que nos asiste para formular tal petición,—es que su periódico concrete los cargos que vagamente lanza desde sus columnas, "por si cuajan."

Hablo de amigos, así en plural, porque no soy el único dispuesto a terciar en este asunto, y caso de que se entable una polémica (de la cual Dios nos libre!), no disponiendo yo siempre del tiempo necesario para responder los escritos de usted con la rapidez y oportunidad que la educación impone y el interés del lector exige, ó no conociendo a fondo alguno de los derechos que se aduzcan, me substituirá quien pueda hacerlo.

Claro es que mis amigos y yo tenemos el firmísimo propósito de no emplear, ni en la defensa que pretendemos hacer, ni en los ataques a que la polémica nos lleve, más que las armas de la lucha cortés, y procuraremos ceñirnos a la cuestión, a la crítica de los hechos por el periódico de usted atribuidos al señor X.

Ya que enfáticamente asegura su repetido periódico no perseguir, en la campaña emprendida, el mezquino fin de saciar pasiones, me complazco en creer que podemos mantener una discusión absolutamente fría y mesurada.

No huelga hacer constar que no me guía el móvil de ensalzar a quien usted pretende deprimir; no lo necesito. El caballero en cuestión me ha servido de la manera más desinteresada y me ha estimado en más de lo que valgo, no habiendo recibido de mí sino muy contadas alabanzas, y esas pocas bien frías en abundancia.

Juzgo que un periódico español no puede atacar a un compatriota, sea quien fuere, por el mero hecho de no caer simpático a la redacción, ó por haber contrariado, voluntaria ó involuntariamente, actos ó intentos de injurias en particular. Creo que si se ataca a un compatriota, ha de

ser por algún motivo que no sea el nombre de los intereses de la Colonia.

En espera de su contestación, quedo de usted atento y s. s. q. l. b. l. m. Indalecio Sánchez Gavito (hijo.)

He aquí la contestación, que resulta muy edificante:

"El Correo Español."—Apartado 21 bis.—México.

Sr. D. Indalecio Sánchez Gavito. México, 29 de Junio de 1905.

Muy señor mío: He recibido su carta fecha 27 del corriente, en la que me invita Ud. a entablar una polémica tan funesta, a su juicio, que pide Ud. a Dios nos libre de ella.

Sin pretender explicarme esta contradicción, me limito a decirle que por ahora no estoy dispuesto a cambiar mi actitud sinceramente defensiva por la de agresión que tendría que adoptar para complacer a Ud.

Si lo dicho en "El Correo Español" no le parece bien, ya sabe Ud. por experiencia que tiene a su disposición el periódico para rebatirlo. De Ud. atento y s. s. q. l. b. s. m.

José Porrúa.

LA ALIANZA FRANCO-ESPAÑOLA

Un artículo de "Le Temps"

Le Temps, comentando el viaje de Don Alfonso y la acogida cariñosa que París le ha dispensado, dice que éstos viajes no tienen la misma significación. Unos se desarrollan entre las cortes en ellos interesadas con la mayor indiferencia, mientras otros los consagra y vivifica la aprobación y el aplauso popular, teniendo por esto mismo valor más especial en los países parlamentarios. Así, las aclamaciones dan carácter político a este viaje y abren y facilitan la más amplia y fecunda colaboración entre ambos países, justificada por la comunidad de raza y de intereses. Añade que es raro que, en estas ocasiones, quienes echaron la semilla, recojan la cosecha; pero, en el caso presente, el hombre de Estado que hace quince años fué el primero en concebir la posibilidad de estrechar la aproximación francoespañola, ha estado en los honores a la altura en que estuvo en sus trabajos. León y Castillo que como diputado y ministro había deseado la realización de estas fiestas, a las cuales ha asistido luego como embajador, ha encontrado la más legítima recompensa en el esplendor con que los festejos se celebraron.

Le Temps espera que el estrecho acuerdo entre Francia y España, se afirmará y precisará para bien de ambos pueblos y para la paz del mundo.

Al comenzar definitivamente sus tareas diarias "La Correspondencia de España," saluda cortésmente a todos los colegas de la República.

EL VIAJE REGIO

En medio de los desencantos que ofrece la política nacional en estos últimos tiempos, es consolador encontrar en el Jefe del Estado, una remembranza de tiempos mejores.

Paso a paso hemos seguido al joven monarca en su reciente viaje a Francia é Inglaterra, y hemos tenido la ocasión de ver representada a España en ambos países, con toda la magnitud del pasado, con todos los anhelos del presente y con todas las esperanzas del porvenir. Los pocos años del rey, la ineptitud colosal de sus consejeros, la decadencia de nuestro poderío militar y los efectos naturales de todas esas causas, no inspiraban, ciertamente, muy halagüeños pronósticos, sobre el papel que la nación iba a representar en un escenario extranjero. Pero hemos visto que Don Alfonso se condujo con una habilidad que honra sobremedera a su juventud. Revelóse estadista en cuantas ocasiones se ofrecieron; de agudísima penetración, de inteligencia muy culta, genial con ese aménisimo trato que realza la magestad de los reyes; y que tantas simpatías conquistó en España y fuera de España a su augusto padre.

Tan bien sucedido en tan desfavorables circunstancias, no puede por menos de causar en el ánimo de los españoles, cualquiera que sea su filiación política, impresión muy agradable.

Debemos esperar algo de un alto sentido político dentro de los arreos juveniles. Algo es juicioso esperar de quien tiene el concepto exacto de las libertades públicas, proclamándolo a la faz de sus más celosos guardadores, los ingleses. No es vana esperanza la de ver un día implantados en nuestro país, y asegurados contra el enemigo, aquellos adelantos políticos que lo mismo bajo la monarquía que bajo la república, levantan los pueblos débiles a las alturas del respeto.

Aunque la visita de Don Alfonso a nuestra poderosa vecina, no haya tenido miras más profundas que el de conocerlos, y darse de ellos a conocer, constituye un éxito, por el cual nosotros españoles antes que hombres de partido, nos felicitamos sinceramente.

Notas comerciales

Algodón

A consecuencia de la fuerte cosecha recolectada el año próximo pasado en los Estados Unidos, el precio de esta fibra tuvo un descenso considerable; mas como según noticias particulares é informes oficiales publicados por el Gobierno de aquella nación, la cosecha del presente año será un treinta y cinco por ciento menos que el pasado, se ha animado el mercado de este producto, habiendo en general buena demanda, pero por razones fáciles de suponer, los tenedores de importancia se niegan a hacer ventas, esperando con muy fun-

dadas esperanzas obtener un precio de treinta pesos en lugar de veintidós y veintitres que hoy les están pagando.

La producción del país, no llegará ni con mucho, a satisfacer las tres cuartas partes de las necesidades de los fabricantes, y como los Estados Unidos tampoco podrán llenar las necesidades del mundo, (este año más grandes que otros) de ahí la elevación que alcanzará el precio de la fibra.

Garbanza

En general la cosecha ha sido mala en clases supremas y se han pagado precios exorbitantes con la ilusión de obtener grandes rendimientos en España; pero como en aquella nación se presenta una cosecha fabulosa en clases finas,